
从兴趣中开始脱口秀生涯
浩然：我一直就挺喜欢喜剧，本来想尝试做喜

剧编剧，后来了解了脱口秀，觉得这是更

适合我的一种表达方式，就说试试看吧。

我还是比较幸运的，从刚开始接触脱口

秀，到第一次写稿上台，就得到了很多前

辈和同龄人的认可。每次演出看到观众

笑，就觉得很有成就感，于是决定努力做

下去。

地雷：我小时候喜欢看黄子华，看一

些国外的喜剧专场，然后去长沙看过一

次开放麦，我觉得还不如我呢，然后兴冲

冲报了开放麦，觉得终于有展示才能的

地方了。但站在那儿后，几乎原地尴尬了

5 分钟，回来时觉得自己像个被“确诊”

的人一样——被“确诊”了自己居然不幽

默。我发现看和想是两回事，还需要研究

一下，然后开始慢慢地去琢磨这个事情。

文艺：我在“树洞”是负责运营和宣

传方面的工作，学的播音主持专业，之前

做电商直播，相当于是跨行业来做脱口

秀。有一次我去广州，浩然邀请我去看他

的演出。我发现自己对这个行业很感兴

趣，演员和观众之间的距离很近，这种人

与人之间面对面的交流，可以及时得到

反馈。后来发现这个东西其实是很难的，不仅需要

努力，更需要天赋的加持。浩然有一次跟我打电话，

说想回株洲自己搞脱口秀。我说：好！然后就有了现

在的树洞喜剧。

快乐又充满信念感的创作
浩然：我的灵感来源于生活里发生的大大小小

的事。其实每个人生活中都有发“神经病”的时候，

就是那种戏剧性、搞笑、不被理解的地方，然后我会

去思考，去想他或者我到底哪里有点“神经”。我认

为脱口秀更像是对自我生活的一种诊断。

地雷：生活中有什么有意思的事，我就会记录

下来，哪怕它不是段子或梗也会先记下来。如果你

要以这个为职业的话，很难去依靠灵感，因为你要

有规律的产出。有时候洗澡突然想到什么也会马上

用手机记下来。

旷：当脱口秀演员也容易感冒哈，洗澡的时候

灵感来了，水都来不及擦也要记下。真是无时无刻

不在创作，很有信念感啊。

地雷：是的，哈哈哈。

旷：从夏天到现在，演出了很多场，有没有特别

有意思或难忘的事情和大家分享一下。

浩然：有。我爸会去看我演出，坐在下面听我吐

槽他，我其实会有一种羞耻感，有些调侃的段子好

像在讲他坏话似的，但他挺无所谓的，有时候还笑

得很开心。

旷：爸爸妈妈都很支持你的脱口秀事业吧。

浩然：是的。

地雷：有一些株洲观众很羞涩的，我们在株洲

演出不久，有时候第一排都没有人坐，但是第一排

不坐人的话很影响气氛，我就带我的小伙伴装作是

观众坐在第一排，然后吸引别人也坐过来。因为第

一排坐了人以后就会好演很多，其实第一排最值票

价了，还会有互动。

浩然：知株侠的粉丝记住，下次看脱口秀一定

要坐在第一排。

地雷：也有那种很社牛的观众，他想要比台上

的人更幽默，会在下面很放得开很激动。你还得临

时去和台下的观众互动，有这种比较活跃的人。

旷：你喜欢这种气氛吗？

地雷：喜欢。我们有特定的互动环节，那个时候

我们希望大家都能积极参与。但是如果一个演员他

已经在讲他的段子，大家还是认真听比较好，听完

然后大家来沟通来互动，想说什么都可以。

脱口秀是一门语言艺术，是用玩笑
说出真心话

旷：你们觉得脱口秀是一门怎样的艺术？

浩然：它首先是一门语言艺术，但是我觉得它

的内核是思辨，是对于生活的思辨，甚至对于人性

的思辨。是通过你的阅历、认知、感悟和反思，然后

总结出来的一个东西。

地雷：我觉得脱口秀是一种用玩笑说出真心话

的艺术，有一些真话在别的场合不好说，但是在大

家都知道我是开玩笑的姿态下说出，就好很多，而

且是特别真诚的。

旷：脱口秀是一定要搞笑吗？怎么样让艺术跟

搞笑之间有一个平衡？

地雷：首先它作为脱口秀，是一种喜剧，你可以

输出你的观点，但是你要让它好笑地输出，不然的话

人家为什么来听脱口秀，他们可以去听讲座之类的。

旷：是的，首先喜剧还是要搞笑。

浩然：对，我们的品牌就是喜剧，是你对生活的

一种态度，但我们以一种幽默的方式表达出来。

文艺：有的观众他就是来图一乐，我就去找很

搞笑幽默的脱口秀演员，有的观众是想学到点东

西，他可以找到这一类他适配的演员。

地雷：是的，演员虽然在上面讲，但也是在寻找

自己的观众，不能说下面 100 个观众，他们都认可

我，我得找到和我有共鸣的，但不可能每个人都从

我这得到共鸣。

观众反馈挺好，期待更多喜剧人才加入
旷：对于很多株洲观众来说，脱口秀还是一个

有点陌生的表演艺术形式，你们认为未来的市场

如何？

地雷：像我们这种文化类的产品，还得靠内容，

只有好的内容，才会有人买单，我们只能先尽量把

内容做好。

浩然：前景这一块很难判定的，现在基本都是

在省会城市一线城市做脱口秀俱乐部，我们既然开

始尝试了，就先做好自己，不后悔。

旷：是的，选择了就好好做下去，何况你们几位

都很优秀，演出得到的反馈都怎样？

文艺：我负责现场执行这一块，比如说送观众

离场的时候，我会问观众今天感受怎么样，有的朋

友觉得这个东西很新鲜，或者会特别喜欢某个演

员，也有观众觉得跟想象中不太一样，市场肯定还

需要去培养得更大。大部分都是好评，他们很看好

这个东西。因为我们株洲有自己的品牌了，可以不

用去别的城市看脱口秀，这是种新的文艺活动。他

们自己也可以上台尝试，我们以后也想挖掘培养株

洲本土的一些脱口秀演员。

旷：意思是以后任何人都可以在你们提供的平

台试一下，看是不是也能够讲脱口秀。这个叫做开

放麦是吧？

地雷：对，很多人有这方面爱好，也很自信的，

如果他真的很厉害的话，我们也算挖到了宝藏演

员。株洲脱口秀才刚刚开始，以后要走的路还很长，

大家可以一起探讨，一起摸索，一起进步。

旷：团队一路走来经历了哪些欢乐跟痛苦？

文艺：市场有一定认可度，这是我们开心的事

情，株洲年轻人需要这种文化性的东西丰富平常的

生活。做这个也伴随着一些挑战，比如说我们是第

一家也是独一份，但之后随着市场越来越大，肯定

还会有更多的品牌入驻，我们要把内容做好，不断

创新，包括跟本土的文化相结合，挖掘一些新的人

才，让更多本地的株洲人来讲脱口秀。

地雷：是有很多不容易的，从什么都没有，到落

地到办了这么多场演出，是一步一步发展的。目前

来说大概的雏形还是有了，还有很多需要细化的部

分。去外地请一些演员到株洲来，会面临一些沟通、

适配度上的问题，北方和南方也会有差异，你生活

的地方与你了解的语言环境都是最相似的，观众会

吸收得更好一点。

浩然：是的，会存在文化上的差异，我在株洲每

天“嗦粉”，如果有一天突然给你端上来一碗牛杂面

或者肠粉，你不一定吃得习惯，不是说他食物不好，

我们的口味没有适应。我觉得需要更长时间慢慢在

内容上做调整，做到既展示我们自己的文化魅力，

又能够跟一些别的文化相结合，让大家有更高的接

受度。

地雷：另外，内容输出方面也是有困难的，萝卜

青菜各有所爱，对于演员来说，没有办法让每一个观

众都满意。一个人来看你的演出，他

付出了时间成本，你想让所有人都尽

量开心听到他们想听的内容，其实每

一个观众对脱口秀的理解也是不一

样的。

扎根本土，讲好株洲故事
旷：你们对产品的期待是什么

样的？

文艺：其实我们一开始并没有

多么大的宏图，是在一步步的实践

当中坚持把这个事情做下去，让株

洲人有这么一个地方听脱口秀。我

们不求什么一炮走红，我们希望细

水长流，我们的初心是要扎根在株

洲本土，跟株洲一起成长，让更多人

看到我们城市的活力。让更多株洲

年轻人喜欢我们，加入我们。

旷：以后会不会做短视频传播？

地雷：我是一个对这个很不敏

感的人，虽然我觉得是要植根于线

下，但是你要让更多人知道的话，未

来可能还是需要短视频。

浩然：会的，会慢慢去尝试。

旷：所以今天到了我们知株侠的会客厅嘛！这

也是一种线上的尝试。未来有什么方向？

浩然：未来的方向，上市……

地雷：你是不是在做梦。哈哈哈。

文艺：哈哈。反正我们会尝试更多不同的东西，

不断去创新。

浩然：我们现在叫树洞，现在是棵小树，慢慢浇

水，先培育着。

地雷：我们还是很需要本地化，我既然都回到

了老家株洲，肯定需要更多一些的株洲元素参与，

我真的很希望株洲各行各业的人都来试一下，好不

好？万一你真的很幽默呢？这个不限于年轻人，我很

想听一下不同的人群对喜剧或生活的看法，而且有

的东西是只有株洲人才听得懂的，我们一起来发掘

株洲故事。

文艺：这个想法我跟地雷老师是一样的。等我

们这个体系逐渐完善之后，是有机会走向全国的。

浩然：对，俱乐部和俱乐部之间是有交流的，演

员交换或者是学习，真的不错的话走出去的概率还

蛮大的。

旷：还能去其他城市去演出？

地雷：对。可以“公费旅游”了，去别的城市演

出，心动了的快来参加我们的开放麦。

旷：好好好，应该会有越来越多的人加入到你

们这个有趣又有思想的团队。如你们的公众号对自

己介绍中所说：在这个钢筋水泥的城市里，有趣的

灵魂需要一片栖息之地，致力于带来最爆笑，最有

态度，最有思想，最让人忘却烦恼的喜剧演出。谢谢

你们！

树洞喜剧近期演出
生生《快乐小狗》专场
演出地点：株洲千金影城（市二宫店）

演出时间：10月 19日（周六） 19:30—21:00

主咖：生生

主持：胡峻

开场：浩然
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“奇点”这一概念来自于天体物理

学，指的是大爆炸宇宙论中的大爆炸

起始点。自它提出之日起至今，不过半

个世纪，却已成为无数人心目中最深

奥却也最炫酷的现代神话。加以物理

学家们不断加磅，“奇点”之“奇”被无

限放大，几乎触抵了人类理解力和想

象力的极限。

试 看 关 于 奇 点 的 各 种 经 典 化 表

述：宇宙诞生于一个奇点；奇点是一个

密度无限大、热量无限高、体积无限小

的点；时间和空间在奇点无限弯曲；奇

点存在又不存在；时间和空间在奇点

开始，也在奇点完结；奇点具有形成现

在宇宙中所有物质的势能，所以是无

形的；一切已知的物理定律均在奇点

失效，所以无法描述在奇点处会发生

什么……

是的，奇点就以这样一种逼死人

不偿命、自裁也绝不眨眼的孤绝风范，

雄霸人类有史以来的知识至高点。然

而，它正是在看似行将自灭的地方，保

留了自生的最大可能性；或者说，如同

舍生取义的烈士，它自灭于它自生的

整整一个宇宙中。而人类文化领域最

伟大的创意，就其从无到有、开天辟地

的缔造之功而言，与奇点正有几分气

质上的相仿之处。“创意奇点”因此渐

成文化领域的一个热词。说奇点是人

类文化创意的最佳象征，以至最高图

腾，似乎都不为过。

具体到艺术各门类，显而易见，无

一不在源源不断从人类的思想文化库

中汲取创意奇点。首先，艺术史上不少

流派，均直接脱胎于哲学思想和文化

思潮，譬如意识流学说催生了意识流

小说，精神分析理论催生了超现实主

义画派，直觉主义哲学催生了意象派

诗歌，存在主义哲学催生了荒诞派戏

剧等等。还有一路创意奇点，跟人类对

精神世界、生命本原的认知相关，譬如

梦境、幻觉、精神错乱、人格分裂、转世

重生、无限轮回等等。而大有后来居上

之势，是第三路创意奇点，对应于人类

科技文明的迭代进阶，代表为科幻类、

类科幻类文学及影视作品，譬如量子

物理引入了时空穿梭和平行宇宙，太

空探索引入了星际旅行和地外文明，

互联网引入了虚拟世界和双重现实，

人工智能引入了科技反噬和人机对

立，等等。
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以上三种创意奇点，可归为同一

类。它们的底座，是人类文化和文明的

总体成果；而它们的天花板，是人类自

身的思维格局。

不久前马斯克关于人工智能方向

的预言，可谓一个绝对的创意奇点。他

认为人类仅是一个生物引导程序，一

段让计算机启动的代码，一块由碳基

生命迈向硅基生命进而实现永生的跳

板。如果说这代表着西方人典型的面

向未知的思维格局，那东方人尤其中

国人，思维格局依然偏于面向已知。最

具代表性如南怀瑾的总结：三千年读

史，不外功名利禄；九万里悟道，终归

诗酒田园。依然不外乎是入世和出世

之间的取舍和纠结。看看中国的经典

文艺作品，总体的思想境界基本在这

个范围之内。所以创意上要想破旧出

奇，首先必须在思维上破局。

我把这一类创意奇点，称之为共

享型。奇点既然能诞生宇宙，产生物质

能量并演化出各种星体星系，伟大的

创意奇点同样可以在共享之后，生发

出无限丰富形态各异的作品。这里的

创意奇点，实际上已成为一种创作母

题或细分题材。选择这一类创意奇点

作为创作切入口，等于选择了一条公

共赛道。方向明确，路线清晰，沿途皆

为熟悉的风景，没有孤身独行的寂寞，

只是前人在这条赛道上留下的各种纪

录，让无数后来者都难以逾越，注定以

挑战失败收场。创作者需要在创意奇

点的主干之上，发展出相关的分枝创

意，从新颖的角度和独到的层面对母

题进行开掘。创作依然是一场涉及创

意力和创造力的严酷考验。

与共享型相对的，自然是独创型。

这一类创意奇点，并不依托于人类的

科研成果和文化成就，而是根植于创

作者个体对生活的认知和感悟，是从

个人视角看待和发现世界，以绝无仅

有的方式建立不同事物之间的联结。

选择这条赛道，等于进入了一片无人

区。没有明确方向，没有固定路线，沿

途都是无从预料的地貌，没有同行者

的足迹可堪慰藉。这一类创意奇点的

难度在于，无论前人的创意多么伟大，

对于创作者来说都只能弃如敝帚，因

为模仿和重复是这一类创意最大的死

敌。

当然，不管哪类创意奇点，都只是

创作艺术作品的起点而已。问题在于，

当下创意奇点一词已被用滥，所谓的

创意哪怕来自于赤裸裸的抄袭，也以

“奇点”冠之。这实在是对原初意义上

的“奇点”一词的莫大亵渎。
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如何找到创意奇点？这就跟探究

宇宙起源的奇点一样神秘。从有到有

易，从无到有难，创意奇点的从 0 到 1，

难度超越了从 1到无穷大。因为创意的

规律就是没有任何规律可循，可以定

制的创意只是模仿，可以量产的创意

只是重复。创意未必是逻辑思考的结

果，也并非奋力思考就能获得。它一定

是价值观的体现，但又与价值观并非

简单粗暴的对应。它了悟事物的本质

规律，但又绝不对之加以言说或图解。

它只提出问题，却不提供答案。它未必

求最深刻，但必定是最特别。它依赖的

不是技巧的学习，不是套路的掌握，而

是思维方式的养成。但就算做到了后

者，也不能保证它一定如约驾临。就如

常说的那样，创意需要开脑洞，但脑洞

本是无底洞。脑洞的正确打开方式，不

是大张旗鼓地调动意识，而是悄无声

息地解放潜意识。正如我先前说过的，

创意最大的敌人是惯性思维，惯性思

维强大到连很多时候的逆向思维都是

变相的惯性思维。因为永远被惯性思

维辖制的意识，顽固停留在舒适区，只

有潜意识，犹如孕育胎儿的子宫一般

混沌的潜意识，才是创意奇点的真正

母体。你必须从无尽的胡思乱想中，抓

住那偶然的灵光一现。

所以创意这部分，不可教，不可

学，只可参，只可悟，有则有，无则无，

成则成，不成也只能作罢。

最后再说一点，人类创意能力面

临的最大挑战，貌似来自于人工智能。

人工智能的飞速发展，足以让人忧虑，

创意是否还能作为人类独有的技能而

存在，人类苦心孤诣的创意奇点，是否

对于人工智能来说只是小菜一碟。更

有人说，人工智能最可怕的地方，不是

它能轻易战胜人类，而是它会假装输

给人类。但在我看来，人工智能或许有

个先天的软肋，就是它始终是算法的

产物。而既然人工智能只是算法的集

大成，那人类的创意奇点，最核心的本

质恰恰是跳出了算法。从这个意义上

说，创意奇点，或许才是人类智能胜出

人工智能的最后一张底牌。

（贺奕：株洲二中毕业，先后就
读于南京大学和北京大学，获文学
硕士学位。作家，评论家，影视策划
人，南京大学戏剧影视艺术系客座
教授。）

创作谈

创意奇点
贺 奕

几位株洲青年的脱口秀理想
【编者按】

今年夏天，3个年轻人携手创立了我市第一家
脱口秀俱乐部——树洞喜剧，目前团队已在市内不
同场地举办了多场脱口秀演出，收获了不少粉丝。3
名团员都很热爱脱口秀这种艺术形式，他们有的辞
去体制内公职率性拥抱梦想，有的从电商直播领域
跨界从头再来，他们用自己的才华为株洲带来礼物，
给本土文化注入了新活力。本期“知株侠·411艺术
沙龙”邀请了来自“树洞喜剧”的3名年轻人浩然、地
雷、文艺，与我们畅聊脱口秀，说说他们的理想与创
作，谈谈对株洲的感情。

对话人物：
主持人：旷琳娜（株洲日报社记者）

浩然：株洲人，树洞喜剧创始人

地雷：株洲人，树洞喜剧创始人

文艺：株洲人，树洞喜剧创始人

整理：罗玉珍
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